

Columnas estatales

20 enero 2024

SE COMENTA

Que completamente borrado se vio el junior Verde, **José Couttolenc**, en el “**magno evento**” en **Ecatepec**, en el que el **ex gobernador priista mexiquense Eruviel Ávila** mostró músculo político en su cantada transferencia al **PVEM mexiquense**. Resulta que el senador agradeció a **Manuel Velasco**, ex mandatario chiapaneco, quien por lo que se ve fue quien operó el gran fichaje mexiquense. Y el pajarito, presunto líder mexiquense, pues como el chinito, y la lectura general -dados los hechos- es que lo chamaquearon.

Que sin embargo, mediáticamente, no fue el mejor día para el anuncio pues los reflectores jalaban hacia los apasionantes diarios íntimos en el caso del **ex alcalde de Toluca, Raymundo Martínez**, que metido en serios líos jurídicos transcurrió una audiencia inicial en el que de manera directa o indirecta salieron a relucir nombres políticos de peso. Hasta de neocologistas, dicen.

Que en ese tema hubo ayer un movimiento que sorprendió a propios y extraños: el ex prófugo ex alcalde invocó como **elemento de defensa** el testimonio de **sus propios acusadores!** Para los especialistas jurídicos es un indicio de que el asunto puede llegar a un buen acuerdo antes que un peor pleito, lo que involucraría muchos recursos, pero además dejaría raspados políticamente a quienes salieron en defensa de las hasta hoy víctimas.

Que ya se anuncian los cierres y decisiones acerca de la entrega de la **Presea Estado de México**, que como se sabe es el máximo reconocimiento contemplado en la **Ley del Mérito Civil** de la entidad en las muy diversas áreas del que hacer ciudadano. Será la primera vez que el tema esté en manos de la **4T** y reviste especial importancia tratándose del segundo siglo de fundación del estado mexiquense como se considera en la actualidad. Hay mucha expectativa por saber si las cosas han cambiado de manera tangible.

Que la **Secretaría de Educación del Estado de México** precisó que uso del cubrebocas en las escuelas mexiquenses es solo una recomendación tras el aumento de casos **covid19** en este inicio del 2024, por lo que no es obligatorio su portación en las clases, y que cada escuela decidirá si lo implementa o no. Mientras tanto la **Secretaría de Salud** al parecer no se decide a decir “estabocacubierta-esmía”. Aver. —



Paul Valdés

Reelección sucesiva en el Estado de México, ¿continuidad o castigo?

En la jornada electoral del 2 de junio de 2024 se renovarán alrededor de 20 mil cargos a nivel nacional. En elecciones concurrentes, los mexiquenses votaremos por presidente de la República, diputados federales, diputados locales y 125 ayuntamientos.

El régimen político posrevolucionario veía la reelección consecutiva como un obstáculo para la movilidad de las elites que conformaban el entonces partido hegemónico. A nivel de la presidencia de la República, la reelección está prohibida, refrendando el antiguo principio y bandera de la revolución mexicana de 1910: "Sufragio efectivo, no reelección".

Hasta mediados de la década pasada, esta reforma ha permitido que diputados, senadores y presidentes municipales puedan reelegirse por un periodo consecutivo más, abriendo un intenso debate sobre las ventajas y desventajas.

De manera general, la reforma de 2014 abrió paso a que diputados y presidentes puedan reelegirse hasta por un periodo adicional, apuesta a premiar la continuidad, experiencia y rendición de cuentas basado en el buen desempeño, sin embargo, sus críticos apuntan a que esta puede promover la concentración del poder, corrupción y clientelismo, cerrándole el paso a la pluralidad y cambio de elites.

En opinión pública, la reelección en México es percibida de forma negativa. En promedio, tres de cada 10 apoyarían a su presidente municipal para reelegirse, lo cual parecería un desincentivo a intentarlo, sin embargo, una vez que emprenden campaña, la tasa de éxito tiende a elevarse.

En las pasadas elecciones para elegir presidentes municipales, la reelección consecutiva en el Estado de México alcanzó una tasa de éxito del 50% a nivel general, pero puede ser diferente en función de los partidos.

La elección de 2018 en la que triunfó de manera amplia Morena, trajo consigo el triunfo de este partido en la mayoría de los municipios mexiquenses, pero en la elección de 2021 fueron castigados. Para los alcaldes provenientes de Morena, PT y Partido Verde, la tasa de éxito se redujo al 33%, perdiendo municipios importantes como la capital del Estado, Metepec, Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli. Para los presidentes municipales de PAN, PRI y PRD, la tasa de éxito de reelección consecutiva alcanzó 55%, destacando el triunfo como partido gobernante en municipios generalmente pequeños como Aculco, Ayapango, Calimaya, Texcaltitlán, Villa de Allende.

El contexto político de la elección intermedia de 2021, castigó de manera general al partido gobernante Morena en los principales municipios del Estado de México, y delegaciones de la Ciudad de México, sin embargo, cada elección es distinta. En 2024 tenemos elecciones concurrentes a nivel presidencial y local, y variables con cierto nivel de incertidumbre como la tasa de participación, y el surgimiento de comportamientos sofisticados como el voto útil y el voto diferenciado.

La postulación generalizada de alcaldes y diputados a reelegirse puede ser un error político, pues tendría que evaluarse caso por caso en función del nivel de aprobación e imagen de cada personaje en el cargo, la imagen de los partidos, el nivel de preferencia electoral, y por supuesto valorar el eje de la campaña que puede ser de apoyo a la continuidad o de castigo al partido gobernante.